



Organización
Panamericana
de la Salud



Organización
Mundial de la Salud
OFICINA REGIONAL PARA LAS Américas

60.º CONSEJO DIRECTIVO

75.ª SESIÓN DEL COMITÉ REGIONAL DE LA OMS PARA LAS AMÉRICAS

Washington, D.C., EUA, del 25 al 29 de septiembre del 2023

CD60/DIV/7
Original: inglés

**PALABRAS DE CLAUSURA DEL DR. JARBAS BARBOSA DA SILVA JR.,
DIRECTOR DE LA OFICINA SANITARIA PANAMERICANA
Y DIRECTOR REGIONAL DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD
PARA LAS AMÉRICAS**

**PALABRAS DE CLAUSURA DEL DR. JARBAS BARBOSA DA SILVA JR.,
DIRECTOR DE LA OFICINA SANITARIA PANAMERICANA
Y DIRECTOR REGIONAL DE LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE LA SALUD
PARA LAS AMÉRICAS**

28 de septiembre del 2023

**60.º Consejo Directivo
75.ª sesión del Comité Regional de la OMS para las Américas**

Sra. Presidenta del 60.º Consejo Directivo, Excm. Dra. Ivette Berrío Aquí, Viceministra de Panamá
Sr. Vicepresidente del 60.º Consejo Directivo, Excmo. Dr. Rakesh Sukul, Director de Salud de
Suriname

Distinguidos miembros de la mesa directiva

Sr. Tufton, Presidente saliente del Comité Ejecutivo: una vez más, gracias por todo su apoyo durante
este período

Excelentísimos ministros y secretarios de salud de los Estados Miembros de la OPS

Distinguidos Estados Miembros y delegados

Distinguidos miembros del cuerpo diplomático

Representantes de organizaciones no gubernamentales en relaciones oficiales con la Organización
Panamericana de la Salud

Estimados colegas de la OPS y la OMS

Distinguidos invitados

Estimadas señoras y estimados señores

Muy buenas tardes —casi buenas noches— a todas y a todos.

Me encuentro con ustedes esta tarde, colmado de una maravillosa sensación de
satisfacción, para cerrar este 60.º Consejo Directivo de la Organización Panamericana de la Salud.
Otro motivo de celebración es que nos encontramos de nuevo en nuestro edificio principal, ahora
que concluyeron las renovaciones recientes, muy necesarias.

A lo largo de estos últimos cuatro días, ustedes han conseguido abordar los 41 temas
del orden del día; han examinado ocho informes de progreso y cinco informes finales; y han
aprobado 12 resoluciones. Mis felicitaciones: han hecho una excelente labor.

Hemos llegado al final de una semana sumamente productiva e interesante; en nombre
de toda la Oficina y en el mío propio, deseo expresarles mi más sincero agradecimiento y
reconocimiento a todas y a todos ustedes por sus aportes, tanto individuales como colectivos,
que nos permitieron cumplir las muchas tareas de esta semana.

Cuando ustedes, nuestros Estados Miembros, hacen un análisis crítico de las políticas, las estrategias y los planes de acción propuestos, y cuando utilizan la evidencia para orientar y encaminar a la Oficina con el nivel de dedicación y minuciosidad que esta semana demostraron tener, aseguran tanto la calidad como la pertinencia de los programas de cooperación técnica de la OPS, ahora y en el futuro.

Señoras y señores, quisiera tomarme unos minutos para señalar brevemente algunos aspectos importantes de las deliberaciones de esta semana.

Hemos salido de la pandemia de COVID-19 y, aunque no podemos bajar la guardia, debemos aprovechar esta oportunidad para acelerar las acciones orientadas a la recuperación del terreno perdido en materia de salud pública y el aumento de la resiliencia de nuestros sistemas de salud. Es fundamental que los Estados Miembros continúen participando activamente en los debates relativos a la revisión del Reglamento Sanitario Internacional y del Órgano de Negociación Intergubernamental de la OMS.

A lo largo de esta semana, ustedes han examinado y aprobado resoluciones clave relacionadas con políticas para fortalecer al personal de salud y para abordar las enfermedades no transmisibles en niños, niñas, adolescentes y adultos jóvenes; una estrategia para mejorar la salud mental y la prevención del suicidio; y un documento conceptual sobre la comunicación estratégica en la salud pública para el cambio de comportamiento. También hemos llegado a un acuerdo sobre cuestiones relacionadas con el proyecto de Presupuesto por Programas de la OPS 2024-2025 y la escala de contribuciones señaladas para ese mismo período, como también otros asuntos administrativos pertinentes.

El fortalecimiento de los recursos humanos para la salud seguirá siendo clave en la era posterior a la pandemia, y también para construir los sistemas de salud resilientes del futuro. La crisis de salud ha vuelto a poner de manifiesto el déficit crónico y la deficiente distribución de los recursos humanos en la Región, así como la falta de políticas, de procesos de planificación estratégica y de inversión suficiente en la producción, la capacitación y el desarrollo profesional de una fuerza laboral de salud adecuada, incluidas las medidas para la protección de su bienestar. Además, la pandemia expuso las limitaciones de muchos sistemas de información sobre la disponibilidad y la distribución de los profesionales de salud en los diferentes niveles de atención, el desglose por categorías profesionales, y la composición y las características de los equipos de salud interprofesionales.

Las enfermedades no transmisibles siguen siendo la causa principal de mala salud, discapacidad y muerte en la Región de las Américas, y representan el 81% de la mortalidad a nivel general. La Región sigue afrontando deficiencias importantes en los servicios de salud mental, a lo que se suma la crisis de salud mental creada por la pandemia como consecuencia del aumento de la demanda y la incapacidad de los servicios para responder. Nuestra Región es la más afectada de todas las regiones de la OMS en términos de tasas de suicidio. Esto quiere decir que aún falta mucho por hacer.

Si bien el acceso a la información es fundamental, es importante tener en cuenta que los comportamientos responden a construcciones sociales establecidas y, por lo tanto, mejorar las condiciones de vida subyacentes de las personas que reciben la información es indispensable

para lograr un cambio de comportamiento. En el comportamiento influyen el lugar de residencia, el acceso a los recursos, el nivel de escolaridad y el tipo de empleo, entre otros factores. Por ello, para cambiar efectivamente el comportamiento es necesario fomentar cambios estructurales mediante políticas que mejoren las condiciones de vida y los entornos propicios para que se puedan elegir opciones saludables.

Permítanme ahora pasar al español.

Se convocaron cuatro sesiones informativas: una sobre la aplicación de las lecciones de COVID-19 en la prevención, preparación y respuesta a la pandemia y el plan de acción del Secretariado a las recomendaciones del informe de la evaluación externa, que es la primera evaluación externa de la respuesta a la COVID-19 entre todas las regiones de la Organización Mundial de la Salud y simboliza un hito significativo para la OPS y la comunidad mundial de salud pública.

Otra sesión informativa fue sobre las enfermedades transmisibles en las Américas, Acelerando la Iniciativa de Eliminación, donde escuchamos los avances significativos hacia la eliminación de enfermedades transmisibles en la Región, incluida la malaria, la transmisión maternoinfantil del VIH y la sífilis congénita, la oncocercosis, la fiebre aftosa y otras enfermedades desatendidas, así como el cáncer cervicouterino. La iniciativa de eliminación de la OPS ha sido un motor impulsor de servicios de salud más integrados, efectivos, eficientes y equitativos en las Américas para acelerar la eliminación de múltiples enfermedades.

También tuvimos una sesión sobre la incorporación de las enfermedades no transmisibles en la atención primaria de salud con acciones concretas a los países para hacer que el primer nivel de atención sea transformador y resolutivo, que produzca un cambio de comportamiento, que haga una prevención holística de los factores de riesgo y que se organicen equipos comunitarios que fortalezcan elementos de promoción de la salud, prevención y cambios sencillos en políticas públicas de salud.

La última sesión fue sobre el avance de la agenda de equidad en salud en la Región, el día de hoy, donde se ha visto que el progreso hacia la equidad ha sido limitado y lento. Con aproximadamente seis años hasta el final de los compromisos hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible, necesitamos acciones más urgentes para reducir las inequidades en materia de salud.

Ustedes examinaron cuidadosamente los informes de progreso e informes finales sobre una serie de estrategias y planes de acción que aún están en ejecución o que ya han concluido. Todos y todas estamos de acuerdo en que, aunque sigamos construyendo sobre la base de nuestros éxitos colectivos, todavía queda mucho por hacer para abordar los retos persistentes.

Deseo transmitir un especial agradecimiento y profundo reconocimiento a nuestra Presidenta, la Honorable Viceministra, doctora Ivette Berrío Aquí, de Panamá, y a nuestro Vicepresidente, el doctor Rakesh Sukul, de Suriname, por la firmeza con que han presidido con gran eficiencia este 60.º Consejo Directivo de la OPS. Gracias a ambos, nos mantuvimos en curso para completar la agenda de la semana con respeto, cortesía y sensibilidad. También quisiera

expresar nuestro más sincero agradecimiento al Presidente del Comité Ejecutivo, Honorable Ministro Christopher Tufton, de Jamaica, así como a nuestra relatora, la doctora Melissa Musa, Directora de Salud Pública y Bienestar de Belice.

También deseo agradecer a nuestra Directora Adjunta, la señora Mary Lou Valdez, por su dedicada labor como Secretaria del Consejo Directivo, y a todo nuestro personal, incluido el de la Oficina de Cuerpos Directivos. Hago una referencia especial al jefe de esa Oficina, el señor Nicolás Lagomarsino, por sus incansables esfuerzos y excelentes contribuciones tanto durante la reunión de esta semana como en las muchas semanas anteriores de preparación. También quiero expresar mi más sincero agradecimiento a nuestros intérpretes, sin los cuales no podríamos realizar nuestro trabajo de una manera tan fluida, y también a nuestros traductores, que han hecho posible que todos los documentos de esta reunión estén en los idiomas de los miembros del Comité.

Hoy, al despedirnos, quisiera pedirles respetuosamente que volvamos a comprometernos con los valores panamericanos de equidad, excelencia, solidaridad, respeto e integridad. Una vez más, los felicito a todos y a todas por un trabajo bien hecho. Tengan un buen viaje de regreso a sus respectivos hogares.

Muchísimas gracias a todos y a todas.
